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Una	vez	le	dije	a	mi	congregación	que	querıá	tatuarme	este	verso	en	el	interior	de	mis	
párpados:	“…sabemos	que	los	sufrimientos	producen	resistencia,	la	resistencia	produce	un	
carácter	aprobado,	y	el	carácter	aprobado	produce	esperanza."	Sı,́	también	pensaron	que	
era	un	poco	extraño	tatuarse	algo	en	el	interior	de	los	párpados.	Pero	es	un	mensaje	que	
nos	guıá	a	través	de	nuestros	tiempos	de	problemas	a	un	lugar	de	esperanza.	

¡Tenemos	problemas!	Hemos	estado	refugiados	en	casa	o	al	menos	restringidos	en	nuestra	
capacidad	de	llevar	nuestra	vida	"normal"	durante	tres	meses.	En	este	perıódo	de	tiempo,	
hemos	experimentado	una	serie	de	cambios	históricos	con	respecto	a	cómo	somos	iglesia,	
una	economıá	que	ha	dejado	atrás	a	algunas	personas,	que	los	niños	reciban	educación	en	
el	hogar	(y	las	preguntas	que	surgen	sobre	su	capacidad	de	"ponerse	al	dıá"),	y	un	llamado	
renovado	y	apasionado	al	antirracismo.	Ah,	sı,́	y	una	pandemia	que	amenaza	nuestras	
vidas.	

En	el	NT	griego,	la	palabra	problema	signiYica	inquieto,	confundido,	muy	molesto,	
sobresaltado	pero	también	queriendo	‘llorar	en	voz	alta,	gritar”.	Parte	de	la	tradición	judıá	
es	lamentar	lo	que	hemos	perdido.	Como	mensajerıá	uniYicada,	no	siempre	somos	grandes	
lamentadores;	¡es	más	probable	que	nos	quejemos	que	lamentemos!	Lo	que	extrañamos	
cuando	nos	quejamos	es	la	práctica	de	la	oración	que	clama	por	la	ayuda	de	Dios	en	
nuestra	angustia,	pidiéndo	alivio	a	Dios.	

Practica	el	lamento	(en	lugar	de	quejarte).	Es	una	práctica	espiritual	para	nuestro	tiempo.	
Invoca	el	nombre	de	Dios	y	derrama	tu	dolor.	Llora	tu	pecado	de	racismo.	Llora	lágrimas	
de	pérdida	y	dolor	por	todo	lo	que	no	ha	sido	por	covid-19.	

Pero	los	problemas,	dice	el	versıćulo,	pueden	producir	resistencia.	La	palabra	griega	para	
resistencia	signiYica	soportar	bajo	gran	estrés.	La	primera	imagen	que	viene	a	mi	mente	es	
a	Jesús	llevando	la	cruz	al	Calvario.	Estaba	soportando	un	gran	peso	sobre	sus	hombros.	

Nosotros	estamos	soportando	el	peso	de	todos	los	cambios	y	pérdidas	que	hemos	
experimentado	como	individuos,	como	comunidad	e	incluso	como	nación.	Esto	es	difıćil	de	
hacer	por	nosotros	mismos.	Incluso	Jesús	no	llevó	la	cruz	solo,	¿verdad?	Simón	de	Cyrene	
llevó	la	cruz	por	él	en	su	angustia.	Las	mujeres	y	Juan,	el	discıṕulo,	se	quedaron	a	su	lado.	
No	lo	dejaron	solo.	

Y	del	mismo	modo,	nosotros	también	debemos	ayudarnos	unos	a	otros.	Sea	un	poco	más	
amable.	Los	letreros	nos	recuerdan	que	llamemos	a	un	amigo	o	familiar	mayor.	¡Ayude	a	
alguien	más	a	soportar	este	tiempo!	



La	resistencia	conduce	al	carácter.	Aquı	́está	la	interesante	palabra	griega:	la	palabra	
traducida	es	“grabado”.	Una	persona	con	una	herramienta	para	grabado	crea	una	imagen	
en	un	metal	u	otra	superYicie.	Carácter	signiYica	lo	que	es	grabado.	Bueno,	¿quién	quieres	
que	sea	el	grabador	de	tu	vida?	¿Qué	personaje	o	imagen	quieres	grabar	en	tu	vida?	

Espero	que	el	personaje	o	la	imagen	que	quieras	grabar	en	tu	alma	sea	la	de	Jesús.	Eg l	es	el	
grabador	y	el	grabado	en	nosotros.	Uno	de	los	objetivos	estratégicos	de	nuestra	
conferencia	anual	es	crecer	en	nuestro	discipulado;	para	ser	más	como	Jesús.	¿Como	
hacemos	eso?	Ser	más	como	Jesús	es	pasar	un	tiempo	grabado	por	la	oración	y	el	estudio	
de	las	Escrituras;	¡deja	que	Jesús	grabe	nuestro	carácter!	¡Con	demasiada	frecuencia	
pasamos	nuestro	tiempo	en	las	redes	sociales	y,	a	veces,	eso	no	graba	a	Cristo	en	nuestras	
almas!	Incluso,	puede	hacerme	enojar	con	los	demás	o	tener	la	tentación	de	quitarle	la	
amistad	a	alguien.	¡Tenga	cuidado	con	quién	está	grabando	en	su	alma	y	qué	se	está	
grabando!	

Y	luego	dice,	nos	encontramos	en	la	esperanza.	Un	rabino	amigo	mıó	una	vez	me	preguntó	
qué	estaba	predicando	el	domingo	siguiente.	Le	dije:	"esperanza".	Levantó	las	manos	y	
exclamó:	"¿Qué	es	la	esperanza?"	Me	reı	́porque	en	muchos	aspectos	esa	es	una	muy	buena	
pregunta.	La	esperanza	a	menudo	parece	un	término	vago,	etéreo,	estrafalario,	difıćil	de	
precisar.	

Comenzó	a	reYlexionar	sobre	ello	y	dijo:	"Sabes,	en	el	antiguo	texto	hebreo,	no	hay	palabras	
para	la	esperanza".	¡Rogué	por	diferir!	Comencé	a	recitar	algunos	pasajes	de	los	Salmos	en	
la	parte	superior	de	mi	cabeza:	

•	¿Por	qué	te	abates,	oh	alma	mıá,	y	te	turbas	dentro	de	mı?́	Espera	en	Dios…	(Salmo	42:	5)	
•	Sólo	en	Dios	halla	tranquilidad	mi	alma;	sólo	en	él	he	puesto	mi	esperanza.	(Salmo	62:	5)	

¿Qué	hay	de	estos	versıćulos?	¡De	hecho,	más	tarde	conté	que	el	uso	de	la	palabra	
esperanza	en	las	escrituras	hebreas	era	129	veces	en	121	versıćulos!	¿Qué	quieres	decir	
con	que	no	hay	palabras	para	la	esperanza?	Estuvo	de	acuerdo	en	que	ası	́es	como	se	
traduce	al	inglés,	pero	la	raıź	realmente	signiYica	concentrarse.	Ser	intencional,	deliberado	
y	disciplinado	en	nuestro	enfoque	en	Dios.	

•	¿Por	qué	estás	abatida,	alma	mıá?	Concéntrate	en	Dios.	
•	Mi	alma	espera	en	silencio	porque	mi	enfoque	está	en	Dios.	

La	esperanza	proporciona	una	dirección	intencional,	espiritual.	Además,	continuó	
explicando	que	a	menudo,	especialmente	en	Job,	los	Salmos	e	Isaıás,	el	enfoque	en	Dios	
está	en	medio	de	la	humillación	que	las	personas	experimentaban	en	el	exilio	o	David	
siendo	perseguido	por	sus	enemigos	en	los	Salmos.	Enfocarse	en	Dios	es	lo	que	nos	lleva	a	
través	de	la	humillación,	la	pérdida,	la	derrota,	la	incertidumbre	y	la	ansiedad.	Sin	



enfocarnos	en	Dios,	sin	esperanza,	uno	se	pierde	en	la	maleza,	el	desierto,	las	tinieblas	de	
preocupación,	la	obsesión	en	medio	de	la	noche,	el	odio	y	el	miedo.	

El	rabino	también	dijo	que	los	judıós	tienen	mandamientos	especıÝicos	sobre	cómo	
enfocarse	o	esperar	—es	hacer	un	mitzvá—	o	una	buena	acción.	En	otras	palabras,	es	
hacer	actos	de	bondad	que	traen	esperanza.	Más	tarde	me	envió	una	cita	del	rabino	
Jonathan	Sacks,	el	ex	rabino	jefe	de	Gran	Bretaña	y	un	escritor	popular:	

“Ser	judıó	es	ser	un	agente	de	esperanza...	Cada	ritual,	cada	mitzvá	o	buena	acción...	
es	una	protesta	contra	el	escapismo,	la	resignación	o	la	aceptación	ciega	del	destino.	
El	judaıśmo	es	una	lucha	sostenida	...	contra	el	mundo	que	es,	en	nombre	del	mundo	
que	podrıá	ser,	deberıá	ser,	pero	aún	no	lo	es.”	

Como	cristianos,	seguimos	a	Jesús	en	un	camino	lleno	de	problemas,	regado	con	lágrimas	
de	resistencia,	marcado	por	la	imagen	de	Cristo	en	nosotros	y	pavimentado	con	"todo	lo	
bueno	que	podemos	hacer",	llevándonos	a	casa	en	esperanza	al	enfocarnos	en	Dios	en	
medio	de	todo.	

¡Sin	tatuajes	en	el	interior	de	mis	párpados,	pero	deYinitivamente	un	camino	a	la	esperanza	
en	momentos	como	estos!	
		

Bishop	Sally	Dyck


